

Fecha Sección Página 23.06.2017 Primera - Opinión 10



¡PUM! Estalló la bomba o, mejor dicho, estalló el cochinero en la dirigencia del perredismo capitalino que encabeza **Raúl Flores**. Al también diputado local lo están acusando de guardarse las prerrogativas y no entregarlas para las labores partidistas.

LOS PRESIDENTES y secretarios generales de las dirigencias del **PRD** a nivel delegacional denunciaron por escrito que Flores nomás no les ha dicho dónde quedó la lana, esa que ha recibido tanto por financiamiento público como por cuotas de los legisladores y "otras fuentes".

EL ASUNTO ya está en manos de **Alejandra Barrales**, ante quien acudieron los líderes perredistas en las 16 delegaciones pues dicen que no tienen recursos pa' trabajar.

Y AUNQUE formalmente no es parte del partido, seguramente a **Miguel Ángel Mancera** también le interesará mucho saber por qué Raúl Flores tiene tan descuidada la estructura del PRD en la capital, sobre todo tomando en cuenta el avance de **Morena**.

• • •

LAS COSAS que bien se aprenden nunca se olvidan, de ahí que siguiendo la tradición de casa, los involucrados en el pleito entre alumnos del **Cumbres** y del **Irlandés** llegaron a un acuerdo en lo oscurito luego de que ellos mismos hicieron el caso hiperpúblico.

EL ASUNTO no tendría mayor relevancia salvo por el hecho de que el artífice del pacto fue **Jorge García Villalobos**, uno de los principales candidatos a encabezar la **Fiscalía Anticorrupción**. De hecho al jefe de investigación forense de la firma de auditores **Deloitte** se le considera como muy cercano a **Los Pinos**.

PERO si su estilo de trabajar es que no haya castigo para los culpables, que no haya denuncias y que cada quien se quede con su golpe, los corruptos van a estar más felices que en una fiesta de graduación.

. . .

¡CLARO! El presidente **Enrique Peña Nieto** tiene razón: el espionaje no existe, ¡es pura paranoia!

ASÍ COMO ya nos explicó que acabar con la corrupción es imposible porque se trata de algo cultural, ahora puso en su lugar las denuncias de activistas y periodistas, al afirmar que es una cosa muy de los mexicanos sentirse espiados.

LO CURIOSO es que al propio Presidente también lo quieren espiar pues, según dijo, ha recibido los Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2 \$ 88365.00 Tam: 215 cm2



Fecha	Sección	Página
23.06.2017	Primera - Opinión	10

mismos mensajes maliciosos que buscan tomar control de su celular. Lo que no aclaró es si ya presentó su correspondiente denuncia ante la **PGR**.

POR CIERTO: ¿el **Comandante Supremo de las Fuerzas Armadas** usa un celular hackeable al que cualquiera le puede enviar mensajitos? Es pregunta paranoica.

Página 2

de



Fecha	Sección	Página
23.06.2017	Primera - Opinión	10



La guerra contra las drogas causa más muertes que las drogas mismas.

# Fracasada guerra

"Si una persona está enferma, no se la manda a la cárcel".

José Miguel Insulza

a guerra contra las drogas continúa. Cada año se le dedican más recursos en el mundo, pero los resultados siguen siendo decepcionantes. Así lo sugiere el *Informe mundial* sobre las drogas 2016 que ayer dio a conocer la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito.

El documento (http://www.uno-dc.org/wdr2016/) calcula que en 2014 unas 250 millones de personas entre los 15 y los 64 años de edad usaron cuando menos una droga. Esto es uno de cada 20 adultos, 5 por ciento de la población del mundo. La buena noticia es que no parece que el número haya crecido por arriba del incremento en la población.

Las drogas son, por supuesto, peligrosas. Más de 29 millones de usuarios tienen algún problema de salud relacionado con su consumo, según el informe. El riesgo se multiplica entre quienes se inyectan, que son 12 millones, un 14 por ciento de los cuales tiene VIH. "El impacto del consumo de drogas en lo que respecta a las consecuencias para la salud sigue siendo devastador", sentencia el documento.

El informe calcula que el número de muertes relacionadas con las drogas en 2014 fue de 207,400. Esto equivale, dice, a 43.5 muertes por millón en el grupo de edad de 15 a 64. Llama la atención, sin embargo, que el estudio use una medición atípica. Usualmente las tasas de mortalidad se expresan en muertes por cada 100 mil personas, no por millón. Quizá el informe usa el millón para que el resultado parezca mayor y más aterrador.

Si se ajusta el número resulta que las drogas están relacionadas con 4.35 muertes por cada 100 mil personas. Entre un tercio y la mitad de los fallecimientos son por sobredosis, especialmente por uso de opiáceos. Ni este informe ni otras fuentes reportan muertes por marihuana.

¿Cómo se compara esto con otras causas de mortalidad? La Organización Mundial de la Salud calcula que en 2013 hubo 1.25 millones de muertes por accidentes de tránsito, o 17.5 por cada 100 mil habitantes. Por otra parte, en 2012, también de conformidad con la OMS, se registraron 437 mil homicidios dolosos en el mundo, o 6.2 por cada 100 mil habitantes. Las dos causas son significativamente mayores.

El que cada año mueran más de 200 mil personas en el mundo por uso de drogas es, por supuesto, una gran tragedia y un importante problema de salud pública. Sin embargo, las drogas distan de ser el mayor factor de mortalidad. Las enfermedades isquémicas del corazón fueron la principal causa en 2015 con 15 millones de fallecimientos. A ellas les siguen otras



Página 1 de 2 \$ 115902.00 Tam: 282 cm2



Fecha	Sección	Página
23.06.2017	Primera - Opinión	10

ocho enfermedades. En décimo lugar se encuentran los accidentes de tránsito. Las muertes por drogas no figuran.

El problema de fondo es que mientras otras estrategias para reducir problemas de salud pública sí dan resultados, y reducen muertes o afectaciones, la guerra contra las drogas ha creado peores problemas de los que ha resuelto. En México mueren alrededor de mil personas al año por sobredosis de drogas, pero hay unos 15 mil homicidios al año relacionados con el tráfico ilegal (Héctor Aguilar Camín, *Milenio*, 12.03.15). Ocasiona más muertos la guerra contra las drogas que las drogas mismas.

El consumo de drogas es un problema de salud que debe ser enfrentado con políticas públicas, pero no parece demasiado pedir que sean eficaces: que reduzcan el consumo y ocasionen menos daños de los que buscan resolver. Ante la epidemia de muertes por accidentes de tránsito, nadie ha sugerido, que yo sepa, prohibir los automóviles y meter en la cárcel a quienes los usan. Mantener que ésta es la forma de combatir el consumo de drogas es no entender la naturaleza del problema.

#### • ¿ALTO INTERÉS?

Banxico subió ayer la tasa de interés de referencia a 7 por ciento. ¿Es mucho? No cuando la tasa de inflación anual ha alcanzado 6.3 por ciento.

Página 2

de



Fecha	Sección	Página
23.06.2017	Primera	2

# BAJO RESERVA

#### Amenazas no arredran a EL UNIVERSAL

Los periodistas de esta casa editorial no se arredran ante amenazas de grupos criminales. Una prueba de ello es la publicación de hoy sobre la manera en que células de narcomenudeo operan en la Universidad Nacional Autónoma de México. En este espacio le contamos que uno de nuestros periodistas recibió amenazas de la mafia que distribuye drogas en Ciudad Universitaria, un negocio ilícito que deja ganancias que van de los 100 mil a 150 mil pesos diarios. Nos explican que el problema del comercio ilícito de narcóticos en el campus universitario no solamente se ciñe a la impunidad con la que actúan los delincuentes, que autoridades federales presumen responden a un llamado *Cártel de Tláhuac*, sino a complicidades de personal de vigilancia de la institución académica. No obstante, este diario seguirá publicando información de interés para la sociedad, sin importar los mensajes intimidatorios, pero se firmará como EL UNIVERSAL para proteger a los periodistas.



Juan Zepeda

## Cumbre amarilla para el 2018

Los principales liderazgos de corrientes del PRD se reúnen hoy para comenzar a definir la ruta hacia el 2018. Para empezar tienen enfrente el relevo de Alejandra Barrales como presidenta del sol azteca. Pero sobre todo efectuar o no un Congreso para revisar el caso de las alianzas. Ambos temas, quién deberá tener el timón en el convulso 2018 y las posibilidades de alianzas con izquierda y derecha, los tienen muy divididos, nos dicen. Sin embargo, en los últimos días, jefes de tribus amarillas placean a Juan Zepeda como uno de los cuadros fuertes para dirigir al sol

azteca. Nos comentan que las principales corrientes Nueva Izquierda y Alternativa Democrática Nacional, han realizado encuentros con dirigentes, donde uno de los focos principales es el ex candidato al gobierno mexiquense.



Página 1 de 2 \$ 32409.00 Tam: 277 cm2



Fecha	Sección	Página
23.06.2017	Primera	2

#### Políticos de café fuman pipa de la paz

Nos dicen que la reunión que el miércoles pasado sostuvo el líder de la CNOP, el priísta **Arturo Zamora**, con priístas como **Alberto Aguilar Iñárritu**, **Ernesto Gándara**, **José Ramón Martel** y **José Encarnación Alfaro**, tuvo saldo favorable. Nos detallan que luego del jaloneo de hace unos días, en que Zamora minimizó una reunión de sus correligionarios —les llamó "políticos de café que hablan de su frustración— que incluía a los cuatro, las aguas volvieron a la calma y se disiparon las grillas de pasillo. Nos hacen ver que en el encuentro salió "todo muy bien" y reportan "zanjadas las diferencias". Nos afirman que con ello se busca mandar una señal de unidad, máxime cuando se dejó en claro que hay inclusión en el partido y las voces no son para nada disidencia del partido.

#### Van contra recaudadora de AMLO

La próxima semana en el Congreso de Veracruz quedará votado el desafuero de Eva Cadena, la legisladora ex integrante de Morena y que fue exhibida por este medio recibiendo fajos de dinero en tres ocasiones. Nos adelantan que si el Congreso veracruzano le quita la inmunidad a la ex candidata a presidenta municipal de Las Choapas, la solicitud de desafuero en el Congreso federal quedará sin efecto. Al quitarle el fuero, aunque sea a nivel local, las autoridades veracruzanas y federales pueden ejercer acción penal contra ella, pues hay que recordar que está acusada por la Fiscalía de Veracruz y por la Fiscalía de Delitos Electorales. La recaudadora de Andrés Manuel López Obrador se ha defendido y presentó esta semana una queja ante la Comisión Nacional de Derechos Humanos para denunciar que es juzgada por los mismos hechos en instancias locales y federales, lo cual dice ella que es ilegal. Sin embargo, nos adelantan, de poco servirán sus pataleos porque el caso está firme y sólo falta que Cadena se quede sin la protección del fuero legislativo.

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx

Página 2

de

2



Fecha Sección Página 23.06.2017 Primera PP-5



### Carlos Loret

"El gobierno mexicano logró que se hablara más que nunca de Venezuela, no tanto por dañar a Maduro, sino por lanzarle un misil a López Obrador".

#### HISTORIAS DE REPORTERO



uando un visitante llega a Dominica —y no hay muchos motivos para hacerlo más allá de una singular especie marina llamada ballena esperma— los locales de esta isla del Caribe lo reciben con una frase: "Si Cristóbal Colón regresara, Dominica sería el único lugar que reconocería".

Tienen razón: es tan pobre, falta tanto desarrollo, que su aspecto es el de la misma isla que pisó el navegante español hace quinientos años. Dominica, con sus 75 mil habitantes, se quedó estancada en otra era.

Ese lugar insignificante en el mapa le arruinó a México el intento de condenar a Venezuela desde la Organización de Estados Americanos (OEA). Dominica es un país independiente y como tal, tiene un voto en la OEA. Un voto como si tuviera la po-

blación y la economía de Estados Unidos, México, Brasil o Argentina.

Cuando se organizan Cumbres, los países "grandes" de la región tienen que mandar sus aviones oficiales a recoger a los presidentes caribeños porque si no les dan "aventón", no acuden. Con economías tan precarias y regímenes políticos tan incipientes, son vulnerables: Venezuela les ha regalado petróleo y con eso los tiene en la bolsa. En la diplomacia del dinero, México nunca ha puesto recursos en conquistar a los países vulnerables, como sí lo han hecho Brasil, Cuba, Venezuela. Los del Caribe, una docena de votos en la OEA, tradicionalmente sufragan en contra de cualquier cosa que pueda dañar el "sueño bolivariano".

En Cancún, en la Asamblea de la OEA que recién terminó, el bloque caribeño se fracturó... pero es-

tratégicamente. Cuando se les presentó la resolución para condenar a Nicolás Maduro, algunos países del Caribe votaron a favor, otros se abstuvieron y la pequeña Dominica (junto con San Cristóbal y Nieves, San Vicente y Granadinas, Nicaragua y Bolivia) votaron en contra. Necesitaban 23 naciones para asestarle el golpe a Venezuela. Se juntaron 20. Esas 20 suman 93% de la población y 98% del PIB del continente, pero no son 23.

México perdió la votación, sí. Pero el gobierno del presidente Peña Nieto y su canciller, Luis Videgaray, lograron lo que desde mi punto de vista era su verdadero objetivo: que se hablara más que nunca de Venezuela, de las atrocidades de su populismo insaciable, de su falta de democracia, de sus presos políticos, del hambre que padece la ciudadanía, no tanto por dañar a Maduro, sino por lanzarle un misil a López Obrador, porque él sigue sin condenar la actuación del gobierno venezolano y muchos de los suyos tienen franca simpatía y estrechos vínculos con el chavismo-madurismo.

Más allá de implicaciones internas, Venezuela es noticia lo quieran unos o no lo quieran los otros.

**SACIAMORBOS.** Frente a la acusación #GobiernoEspía, el presidente Peña, con tantas ganas de diferenciarse de gobiernos autoritarios, anima a la PGR a actuar rápidamente y deslindar responsabilidades para que "al amparo de la ley, pueda aplicarse contra aquellos que han levantado estos falsos señalamientos contra el gobierno". ¡Al ataque de las víctimas!, pues. Menudo grito de guerra de quien quiere presentarse ante el mundo como un líder democrático. ●

historiasreportero@gmail.com



Página 1 de 1 \$ 35217.00 Tam: 301 cm2



Fecha Sección Página 23.06.2017 Primera 17

#### GRAN ANGULAR



## Espías en conflicto

nrique Peña Nieto pide pruebas, que asegura no hay, de que su gobierno espía a periodistas y activistas pro derechos humanos, mediante un sofisticado programa israelí (Pegasus) que, supuestamente, sólo es vendido a gobiernos para tareas de seguridad nacional y combate al crimen organizado, según reveló el lunes pasado el periódico estadounidense *The New York Times*.

El reportaje, que incluye nombres de los alambreados, entre ellos el de mi compañero en estas páginas Carlos Loret de Mola, sugiere que sí hay pruebas cuando detalla el *modus operandi*. Es más, los presuntos espiados confirman que a sus celulares han llegado mensajes con las ligas que permiten el acceso del *software* que abre las puertas a su información, contactos, mensajes de texto y hasta audio y video.

Habría que empezar por preguntarnos si, en efecto, el gobierno mexicano dispone del famoso Pegasus, desarrollado por la firma israelí NSO Group Technologies y comercializado por la estadounidense Security Tracking Devices. La respuesta es que por lo menos tres entidades gubernamentales (la Sedena, la PGR y el Cisen), han dejado rastro de que sí disponen de él.

Una filtración de correos electrónicos de la firma italiana Hacking Team (competidora de NSO), reveló en 2014 el vínculo del gobierno mexicano con la empresa israelí NSO, de acuerdo con el diario español *El País*. Uno de esos correos, de Sergio Rodríguez Solís, consigna que la Sedena ya conocía el programa Pegasus: "Tienen NSO para móviles y están enamorados de él", escribe el ingeniero. Dos años antes, dos medios mexicanos habían publicado información sobre supuestos contratos del Ejército con los desarrolladores israelíes. Carmen Aristegui, otra de las presuntamente espiadas, publicó en

julio de 2012 tres contratos de adquisición del sistema con la firma NSO.

Otro de los correos filtrados del ingeniero Rodríguez Solís revela que en el Centro de Investigación y Seguridad Nacional ya conocían el programa de infección de teléfonos móviles. El ejecutivo de Hacking Team informaba a sus jefes, tras una visita a México, que el Cisen preguntaban insistentemente por qué el software italiano "no tiene vectores de infección que no requieran interacción del usuario, como sí los tiene el Pegasus".

En septiembre de 2016, el periódico *Reforma* publicó que la PGR había comprado el sistema Pegasus en 15 millones de dólares. La adquisición se habría llevado a cabo entre 2014 y 2015, cuando era procurador Jesús Murillo Karam. La respuesta oficial sobre la presunta compra fue en estos términos: "La Agencia de Investigación Criminal (de la PGR) localizó la información solicitada, pero por ser de seguridad nacional es clasificada". Por lo tanto, la reservó cinco años. Se hará pública hasta 2021.

Hay elementos, entonces, para suponer que el gobierno dispone del Pegasus. Es más, el propio presidente Peña Nieto dijo ayer, tras rechazar categóricamente que su gobierno espíe a periodistas, activistas o a cualquier otro ciudadano, que el Estado utiliza la nueva tecnología, que "sí tiene", para garantizar la seguridad nacional y combatir al crimen organizado.

Del aserto surge otra pregunta: ¿esa tecnología se utiliza para intervenir comunicaciones privadas de quienes no son criminales ni amenaza a la seguridad del país? Peña Nieto aseguró que no, salvo cuando está de por medio la seguridad nacional. Lo que nos lleva a un par de preguntas más: ¿amenaza al Estado quien lo critica y confronta, ejerciendo las libertades de expresión y manifestación? ¿Cuál es el criterio, y quién lo aplica, para categorizar a alguien como amenaza? Uno supone que la violación de la ley, lo que, se asume, debe castigarse conforme a la ley. Ocurre sin embargo que muchas veces el poder pretende reparar la violación de una norma violando otras.

Así ocurrió, por citar un ejemplo, cuando en las décadas de los setenta y ochenta del siglo pasado, el Estado aniquiló al movimiento armado que lo desafió. No digo que tenía que haberse quedado con los brazos cruzados ante una real amenaza a su integridad. Digo que debió combatirlos, pero llevarlos a la justicia, no exterminarlos impunemente. Esa guerra sucia tuvo como sustento, por cierto, las estructuras de espionaje creadas por quien ha pasado a la historia como el "rey del espionaje" en México, Fernando Gutiérrez Barrios. Esas estructuras siguen operando, ahora recargadas por la tecnología.

Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2 \$ 39312.00 Tam: 336 cm2

**CP.** 2017.06.23



Fecha	Sección	Página
23.06.2017	Primera	17

El espionaje es tan viejo como el hombre un puntual seguimiento a la investigación, y ¿quién nos espía?

INSTANTÁNEA: EXIGENCIA. El presidente del Senado, Pablo Escudero Morales, pidió rrodriguezangular@hotmail.com ayer al procurador de la CDMX, Rodolfo Ríos, raulrodriguezcortes.com.mx

mismo. Sería ingenuo pensar que la referida el claro deslinde de responsabilidades, del asepor el New York Times sea la primera vez que sinato de una jovencita en la Unidad CTM "El el Estado mexicano espía a sus opositores y Risco", a manos de dos sujetos que le dispadetractores. El propio Peña Nieto lo dijo ayer: raron y que fueron detenidos cuando inten-"todos los mexicanos nos sentimos espiados, taban huir. La intervención del senador obeincluso yo como presidente". Y entonces deció a que la víctima de 18 años es hija de un colaborador del Senado, con 22 años de servicio en actividades de mensajería.

@RaulRodriguezC

Página 2

de

CP. 2017.06.23



Fecha	Sección	Página
23.06.2017	Política	8

#### **ASTILLERO**

Sancionar a Aristegui y otros denunciantes? Los poderosos (también) protestan Peña Nieto se dice espiado INE y Sedena, críticos

#### Julio Hernández López

Desde algún lugar de las montañas gubernamentales, tres cuasi insurrectos de élite dieron a conocer sendos cocosas están mal, porque todo está de la patada, sería la redundante traducción profana. Violaciones a los derechos y garantías, espionaje generalizado, ilegalidad, corrupción, impunidad, ¡puf!, ya ni los máximos beneficiarios de los privilegios del organigrama institucional están en condiciones de negar la realidad. Los ricos (de poder), también lloran (protestan).

Enrique se ofrendó para mostrar que todos somos (potenciales víctimas de) Pegasus: fue en Lagos de Moreno, Jalisco, durante la inauguración de un parque industrial. Ahí dijo (los comentarios y preguntas entre paréntesis son irresponsabilidad de esta columna astillada): "Somos una sociedad que en las más de las veces nos sentimos espiados (la democratización del espionaje). Yo mismo, como presidente de la República (¿a pesar del Estado Mayor Presidencial?). A veces recibo mensajes cuya fuente u origen desconozco (ha de suponerse que cualquiera puede marcar el número telefónico de EPN y que no hay policía cibernética ni inteligencia civil y militar para detectar ese tipo de llamadas). Pero procuro en todo caso ser cuidadoso en lo que hablo telefónicamente (por tanto, la responsabilidad de ser espiado es de quien no habla cuidadosamente al teléfono). Porque no faltará indicios de espionaje guber-

os patos (del poder) ti- alguien o que alguna vez ex- namental? ¿Irá judicialmente rándole a las escopetas hiban alguna conversación (del descontento social). mía. Ya ha ocurrido y ya ha pasado" (sin comentarios, mucho menos de índole privada ni de besos en la boca que le han plantado bellas municados denunciatorios: las muchachas luego fugitivos, según relató también ayer).

> Peña Nieto se mostró dolido por la facilidad y simpleza con que cualquiera puede decir que ha sido espiado por el gobierno cuando "ninguna de las personas que se sienta agraviada puede afirmar o evidenciar que su vida se haya visto afectada por ese supuesto espionaje". La lógica peñista es apabullante: ¿quién puede demostrar que ha sido víctima de un sistema de espionaje creado para no dejar más huellas que, si acaso, los mensajes gancho que buscan que se les dé clic para ser afectados por ese sistema sólo vendido a gobiernos para que nadie se entere de que lo espían? Impecable razonamiento.

> El mismo Enrique, luego de definir a su gobierno como tolerante, condescendiente, democrático y respetuoso de la crítica, soltó una frase ominosa: confía en que la Procuraduría General de la República (a cargo de un subordinado, su cuate Raúl Cervantes Andrade) "deslinde" responsabilidades y "al amparo de la ley, pueda aplicarse la justicia contra aquellos que han levantado estos falsos señalamientos contra el gobierno". ¿Estará considerando Peña Nieto que deben ser sancionados, acaso encarcelados, Carmen Aris-

> tegui y demás periodistas y activistas que han denunciado

contra The New York Times?

La conclusión de la PGR está ya delineada: no hay espionaje porque Peña Nieto dice que no lo hay, y quienes le escuchaban, en Lagos de Moreno, le aplaudieron cuando eso dijo. lo cual podría constituir una especie de exoneración expedita por medio de palmas, y quienes solicitaron a la autoridad, con base en estudios internacionales y evidencias nacionales, que se investigara la probable comisión de delitos, ahora podrían ser procesados judicialmente. Pa' que aprendan a respetar, sería la frase adecuada. Pórtense bien, diría Javier Duarte de Ochoa a los periodistas de Veracruz. Vava postura democrática y tolerante del gobierno mexicano.

Por su parte, el general Salvador Cienfuegos Zepeda, secretario de la Defensa Nacional, se lanzó en términos oratorios contra la corrupción y la impunidad, al entenderlos como ingredientes de un "complejo fenómeno que ha dañado nuestra democracia, nuestra economía, profundizando la desigualdad e incrementando la violencia". Convencido de que ese coctel nefasto ha minado la credibilidad en las instituciones públicas, el general secretario consideró que "estamos obligados a preservar el

México donde la ley impere, la corrupción se erradique y la impunidad se destierre". Así habló durante la inauguración de un taller denominado Obligaciones y responsabilidades bajo el sistema nacional anticorrupción, en presencia del secretario de la Marina, almirante Vidal Francisco So-



Página 1 de 2 \$ 88920.00 Tam: 494 cm2

## **OLĄJornada**

Fecha	Sección	Página
23.06.2017	Política	8

de la Función Pública, Arely Gómez.

Marchó de manera similar el comandante en jefe del Instituto Nacional Electoral, Lorenzo Córdova. Las elecciones (y el INE, los súper bien pagados consejeros y la enorme estructura burocrática de ese instituto) no tienen la culpa, dijo Lorenzo, con ánimo de rockero nostálgico. La democracia mexicana está en un bache, señaló, con una sociedad "crispada, enojada con la política y lo público". Pero, sentenció, éste es un "momento en el que no podemos permitirnos perder el país, y perder,

berón Sanz, y de la secretaria en muchos sentidos todavía, la sibilidad de que dicho muro saciones y privilegios enormes de los consejeros presididos por Córdova). Otra frase como de opositor en campaña: el mexicano "es un Estado de legalidad absolutamente débil, precario, y en muchos sentidos hasta inexistente".

Donald Trump tuiteó ayer: "México fue rankeado el segundo país más mortal del mundo, sólo después de Siria. La principal causa es el narcotráfico. CONSTRUIREMOS EL MURO". Eso sí, un día antes había hablado de la po-

precaria democracia que tene- "se pague solo", colocando en mos" (ni los salarios, compen- sus alturas celdas solares que generarán energía...

> A la hora de cerrar esta columna, lo único que se sabía de la reunión de panistas en busca de ponerse de acuerdo respecto de postulaciones presidenciales, era que Rafael Moreno Valle estaría de acuerdo con una alianza PAN-PRD, e inclusive Morena, y que considera que no es necesario adelantar los tiempos internos. Es decir, que el ex gobernador de Puebla se alínea con Ricardo Anaya y no con el consorcio FelYMar. ¡Hasta el próximo lunes!

#### Alianza estratégica



Los cancilleres de México y Uruguay, Luis Videgaray Caso y Rodolfo Nin Novoa, respectivamente, anunciaron ayer la ampliación del acuerdo de libre comercio entre ambos países 
Foto Carlos Ramos Mamahua

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx • Twitter: @julioastillero • Facebook: Julio Hernández

Página 2

de

CP.



Fecha Sección Página 23.06.2017 Opinión 2





## TRASCENDIÓ

\*QUE el gobierno federal, por medio del secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, aceptó ayer la visita del relator especial de la Organización de Estados Americanos para la Libertad de Expresión, Edison Lanza, con participación de la ONU.

La aprobación, solicitada desde mayo pasado, fue saludada por el organismo, cuyo titular no perdió tiempo y ya tuvo un primer acercamiento con el fiscal especial de la PGR para periodistas, **Ricardo Sánchez**, y una cena con el representante en México del Alto Comisionado de la ONU para Derechos Humanos, **Zeid Ra'ad al Hussein**, junto con varios dueños y directivos de los medios nacionales de comunicación que firmaron el desplegado "¡Ya basta!" por la violencia contra comunicadores hace unas semanas.

\*QUE el coordinador de los diputados federales del PRI, César Camacho, "tarjeteó" desde su cuenta de Twitter al presidente Enrique Peña Nieto y al canciller Luis Videgaray por si ocupaban cifras para rebatir al mandatario estadunidense, Donald Trump, quien en uno de sus tuits sostuvo que México ocupa el segundo lugar de mortalidad en el mundo solo detrás de Siria.

El priista citó el Índice Global de Paz, que enumera a Ucrania, República Centroafricana, Sudán, Libia, Somalia, Yemen, Sudán, Irak, Afganistán y Siria como los últimos 10 lugares de su lista negra, y enseguida etiquetó al titular del Ejecutivo y al responsable de la política exterior para compartirles el dato.

Seguridad Nacional convocó a reunión de trabajo el jueves de la próxima semana para definir la fecha de la comparecencia conjunta del secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio; el procurador general, Raúl Cervantes, y el titular del Cisen, Eugenio Ímaz, para exponer la versión del gobierno federal sobre el intento de espionaje a periodistas y defensores de derechos humanos.

A propuesta del diputado panista Jorge Ramos, el grupo de trabajo discutirá los términos de la convocatoria y los alcances de la reunión con los funcionarios, pero en cualquier caso a puerta cerrada, como se anticipó aquí ayer.

\*QUE luego de casi ocho meses de que la Cámara de Diputados aprobó la propuesta de la legisladora priista Sylvana Beltrones para crear el Registro Nacional de Cáncer, y dos meses después de que el Senado la avaló, este jueves se publicó en el Diario Oficial de la Federación.



Página 1 de 1 \$ 58695.00 Tam: 215 cm2



Fecha Sección Página 23.06.2017 **Política** 12

ITINERARIO POLÍTICO | Ricardo Alemán



## ¡"La madriza" del NYT a Peña!

icen que no es campaña. Pero si tiene pico de pato, patas de pato, cola de pato y grazna como pato, tenemos derecho a suponer que es un pato.

Y es que el cuestionado The New York Times es el diario internacional que con mayor frecuencia golpea al gobierno de Enrique Peña, no siempre con fundamento y muchas veces con información falsa.

Y quedó en evidencia el periodismo del NYT apenas el pasado lunes, en un "reportaje" en el que insinúa -sin pruebas- que el gobierno mexicano utiliza el software Pegasus –de la empresa israelí NSO Group– para espiar periodistas y activistas.

La recurrente "crítica" sin fundamento v a veces inventada permite especular que se trata de una campaña para confrontar a Carlos Slim, accionista del diario neoyorquino, con el Presidente. Eso, a pesar de que se han restablecido los vínculos entre el magnate y el presidente mexicano.

¿Quién está detrás de "la madriza" del NYT contra el gobierno y el Presidente mexicanos?

¿Lo dudan? Van los hechos.

1. El NYT insinuó que México espiaba periodistas desde el 25 de agosto de 2016, cuando Nicole Perlroth -coautora con Azam Ahmed del "reportaje" del lunes-reportó la vulnerabilidad de iPhones frente al software de NSO Group. Según la reportera, una de las víctimas de hackeo fue Rafael Cabrera, colaborador de Carmen Aristegui y coautor del reportaje de la casa blanca.

2. El 11 de febrero de 2017, Periroth y el NYT volvieron al tema en un "reportaje" que asegura que programas de espionaje fueron empleados contra promotores de un impuesto a los refrescos en México. En el texto se retoma el caso de Rafael Cabrera y se describe al gobierno mexicano como "cliente entusiasta de herramientas de espionaje". Ni una sola prueba.

Además, los "reportajes" quedaron desacreditados -igual que el de este lunes- toda vez que la propia Perlroth reconoció que no hay forma de probar que haya sido el gobierno mexicano quien empleó los softwares contra la prensa y los activistas. Otro invento.

3. Pero los ataques del NYT contra Peña vienen de lejos. El 23 de junio de 2014 el diario publicó un artículo de Francisco Goldman en el que describe al Presidente como "figura políticamente insignificante. que gobierna al servicio de los poderes establecidos dentro del PRI". Una opinión.

4. El 24 de julio de 2014, NYT publicó un editorial en el que critica la aprobación. de Peña Nieto y afirma que las reformas estructurales son objeto de rechazo en México. No dice que el rechazo lo encabezó Carlos Slim, accionista poderoso del NYT.

El 11 de noviembre, el diario publicó el editorial "La ley y el orden en México", en el que critica el papel del gobierno frente a los 43 de Ayotzinapa, así como en Tlatlaya. La opinión es copia de los dichos del periodismo militante de Morena.

6. El 13 de octubre de 2015, el NYT

publicó un "reportaje" de Sonia Nazario, quien acusa al gobierno mexicano de "reprimir" de forma "feroz" a los refugiados. centroamericanos. La autora asegura que la represión se realizó "a petición" de Barack Obama, cuya administración aportó recursos para una "cacería" de migrantes. ¿Y las pruebas? Nada.

7. El 4 de enero de 2016, NYT publicó el editorial titulado "Las respuestas que Peña Nieto no le da a México" -título idéntico al discurso de la señora Aristegui—, en el que critica la respuesta del gobierno ante el caso Iguala, la fuga de El

Chapo Guzmán, la llamada casa blanca. Además se dice que Peña Nieto será recordado como "un mandatario que evitó rendir cuentas" y que "minimizó verdades incómodas".

8. El 26 de abril de 2016, el NYT publicó un editorial titulado "México huye de la verdad". En el texto se acusa al gobierno



Página 1 de 2 \$ 105378.00 Tam: 386 cm2



Fecha	Sección	Página
23.06.2017	Política	12

de entorpecer la investigación sobre el caso Ayotzinapa y rechazar informes del GIEI. No dice que la investigación del GIEI no aportó ninguna prueba concluyente y costó millones al Estado mexicano.

9. El 27 de mayo de 2016. NYT publicó otro editorial que criticó a las fuerzas armadas. Dice: "Matan con eficacia abrumadora". Y asegura que su "letalidad" es "desproporcionada". Acusa a las autoridades de no investigar a militares señalados por actos de tortura y desapariciones forzadas. ¿Pruebas? Solo ocurrencias.

10. El 6 de octubre de 2016, el diario publicó un editorial en el que criticó la decisión del Congreso de EU de otorgar a México una partida de 155 millones de dólares para combatir la inseguridad y el narcotráfico, a pesar de que "México presenta severos problemas en materia de respeto a los derechos humanos".

11. El 16 de diciembre de 2016, el NYT publicó un editorial en el que acusa al gobierno mexicano de negarse a difundir un informe sobre el caso Ayotzinapa. ¿Casual "la madriza" del NYT a Peña?

¿De quién es la mano que mueve la cuna? Al tiempo. M



"Crítica" sin fundamento al Presidente.

Página 2

de

**CP.** 2017.06.23



Fecha Sección Página 23.06.2017 Opinión PP



#### cmarin@milenio.com

#### LAS ERRATAS PRESIDENCIALES DE AYER

Vaya problema en que se metió Enrique Peña Nieto al perorar sobre un tema tan grave como el del real o supuesto espionaje del que se responsabiliza a su administración.

Por darle al violín le dio al violón al rematar su categórico rechazo al señalamiento con la esperanza de que la ley "pueda aplicarse contra aquellos que han levantado estos falsos señalamientos contra el gobierno...".

¡Chíngale!

Después tuvo que aclarar que no quiso decir lo que dijo.

Si se escucha o lee su improvisación, es evidente que se equivocó al proferir lo que parecía una amenaza que, sin embargo, contradecía todo lo anterior que había dicho.

"Me equivoqué. Lo que estoy queriendo afirmar es que el gobierno no tiene ninguna participación en ningún tipo de espionaje contra ninguna persona y no hay el más mínimo sustento a una afirmación de este tipo", quiso aclarar.

Aplicando mi García Márquez (prefería le dijeran reportero, no escritor) para principiantes, no dudo de que Peña no quiso amenazar porque importa menos la literalidad que el sentido de lo que, valorado el contexto, quiere transmitir un personaje.



Página 1 de 1 \$ 20748.00 Tam: 76 cm2

**CP.** 2017.06.23



Fecha Sección Página 23.06.2017 Opinión 3



## Revire de panista a panista: irresponsableinmoral

Ahora los naufragios son terrestres.

#### Florestán

e contaba ayer que el miércoles, en Radio Fórmula, el senador Ernesto Cordero había acusado a la dirigencia nacional del PAN de estar negociando la derrota en Coahuila ahí en no sé qué mesa cuando debimos haber ganado con holgura y que la militancia necesitaba entender qué había pasado el domingo 4 de junio en las elecciones de esa entidad y del Estado de México, donde el partido se fue a la cuarta fuerza.

Para rebatirlo, pidió entrar al aire el secretario general panista, Damián Zepeda, pero se le complicaron los tiempos y ayer jueves ya lo tuvo para ejercer su derecho de réplica, y a horas de iniciar la reunión de la Comisión Permanente, calificó la declaración de Cordero sobre Coahuila de *irresponsable* e *inmoral*.

Dijo así: Como secretario general, con respeto pero con contundencia, se lo digo, no tiene derecho a hablar a nombre del PAN haciendo afirmaciones falsas, refiriéndose a su dicho de que no tenían 30 por ciento de las actas porque los panistas solo cubrieron 70 por ciento de las casillas y que ahora estaban queriendo negociar en una mesa. Eso es completamente falso, añadió, y lo quiero dejar bien claro. Es una falta de respeto al partido, al candidato, a la militancia de los ciudadanos que están luchando por defender a Coahuila. Yo les pido que de lo que no saben, no hablen porque la gente los está escuchando y se trata de un senador, Cordero, emanado del Partido Acción Nacional. Es una falsedad muy

grave, con respeto pero con mucha contundencia quiero decirle que eso es falso y que no tiene derecho a hablar de ello.

-¿Por qué dices que es inmoral? -le pregunté.

– Es inmoral porque Cordero está afirmando algo completamente falso diciendo que el partido está queriendo negociar en una mesa el estado de Coahuila, lo que es completamente falso. Estamos en los tribunales defendiendo el triunfo – respondió.

Y con ese conflicto abierto, y otros, se sentaron a las cinco de la tarde en el pleno de su Comisión Permanente que, como prueba de la confianza que se tienen, prohibió a los comisionados entrarcon teléfonos, cámaras o grabadoras para evitar *filtraciones*, otra muestra de la desconfianza de quienes aseguran que el enemigo está en casa y el elefante en la sala, en la sala azul, por supuesto.

#### Retales

- 1. Ausente. Felipe Calderón no asistió al consejo de anoche por motivos de trabajo, está en Boston. Pero reiteró su llamado a que sesione en días no hábiles, no hacerlo complica la asistencia de gobernadores y otros servidores públicos. Es vital que haya discusión interna, mensajeó;
- **2. Pensión.** Calderón anunció que ha decidido donar su pensión como ex presidente de la República a la organización *Aquí Nadie se Rinde*, para niños con cáncer:
- **3. Tiradero.** El PRD está hecho para la división y la derrota electoral. Lo que acaban de ganar sorprendentemente en el Estado de México ya lo están echando al retrete en la pugna por su dirigencia. M

Nos vemos el martes, pero en privado



Página 1 de 1 \$ 58968.00 Tam: 216 cm2

CP.



Fecha	Sección	Página
23.06.2017	Primera-Opinión	11



Apuntados. José Narro, el exrector de la UNAM, se apunto para el 2018. Y en medio del jaloneo subterráneo en torno a las candidaturas presidenciales, la noticia de que 13 vendedores de narcóticos fueron arrestados en las últimas semanas a las afueras de Ciudad Universitaria, generó reacciones de todo tipo. Quienes creen que la universidad es "territorio-Morena" criticaron la "afrenta contra la autonomía" y los que piensan que el campus es "territorio-Narro" levantaron la voz contra la "tolerancia" de las autoridades universitarias contra los vándalos. ¿Y la comunidad? La inmensa mayoría de quienes trabajan, estudian y enseñan en CU no se meten en líos y simplemente reconocen los avances del rector Enrique Graue en las tareas de rescate de la UNAM. Punto.

Sin recuerdos. En el PAN surge una nueva polémica que arrincona más a sus dirigentes. Esta vez involucra a las autoridades federales, pues ayer, la Comisión Permanente de ese instituto político lanzó una advertencia al gobierno federal, con el que podrían romper su relación por dos puntos espinosos: el resultado de la elección en Coahuila y el presunto espionaje del gobierno contra líderes panistas. La maratónica encerrona de este jueves sirvió para reforzar la denuncia que comentamos ayer del presidente del PAN, Ricardo Anaya, quien dijo que no descansarán hasta que los responsables de "espiarlos" sean encarcelados. Quizá Anaya debiera recordar que la adquisición de equipos de vigilancia data del último sexenio en el que su partido detentaba el gobierno federal y fue exhibido por espionaje. Tal vez convenga que el joven político haga memoria antes de seguir tan bravo.

Fuera de control. En San Luis Potosí se dio una sesión histórica de Congreso. No por lo que los legisladores pudieran debatir, sino porque sus ciudadanos lo impidieron. Se veía venir que no dejarían sesionar al Congreso en Ciudad Valles, y sucedió. Decenas de habitantes reventaron la sesión itinerante que la LXI Legislatura llevaría al noreste de la entidad, en respuesta al videoescándalo que exhibe una presunta red de corrupción para sanear las cuentas públicas municipales. Exigieron investigar a los diputados Enrique Flores, Óscar Bautista, J. Guadalupe Torres y Manuel Barrera. Es la primera vez que en SLP ciudadanos toman la tribuna y es muestra de que están hartos de los políticos corruptos y se debe acelerar la renuncia al fuero de los diputados involucrados. ¿Quiénes siguen?



Página 1 de 2 \$ 29150.00 Tam: 265 cm2



Fecha	Sección	Página
23.06.2017	Primera-Opinión	11

Calma y nos amanecemos. "México está probablemente cerca del final de su ciclo de aumentos de tasas de interés, además de que podrían bajar los costos de su deuda tan pronto como durante los últimos meses del año", indicó José Antonio Meade, secretario de Hacienda. Explicó que la inflación actual, de más de 6%, se debe a un aumento en los precios de la gasolina y a una caída en el peso al comienzo del año, por lo que no durará. Para 2019, es probable que el crecimiento supere al de Estados Unidos y Canadá en medio de una mejor perspectiva mundial, acotó. Meade espera, además, que la inflación baje a menos de 4%, aunque ahorita va al alza. ¿Alguien lo duda?

Le urge. Mucho ha dado de que hablar Margarita Zavala, exprimera dama de la nación. Además de su notorio distanciamiento con el líder panista. Ricardo Anaya, la esposa del exmandatario Felipe Calderón, quien ya montó una feroz campaña de difusión como aspirante a habitar Los Pinos, propondrá a la Comisión Permanente de su partido abrir una "mesa de aspirantes a la Presidencia". No levanta, no entusiasma y su carisma poco le ayuda, así que lo imperioso es saber si la militancia panista la apoyará. "Yo estoy convencida de que puedo ganar", dijo, pero rápido Rafael Moreno Valle, exgobernador de Puebla, la puso en su lugar. Quien sea el candidato presidencial del PAN "debe tener experiencia en ganar elecciones". ¡Zoc!

Página 2

de



Fecha Sección Página 23.06.2017 Primera-Nacional



## Negociación del TLC y sucesión

a administración Trump ya cialista, contra una política social que está lista para iniciar la renegociación del Tratado de Libre Comercio con México y Cana-🛮 dá. Según las autoridades estadunidenses se podría comenzar el 16 de agosto, pero también fueron muy claros respecto a que no habría fechas fatales para su culminación, al tiempo que en el Congreso estadunidense se confrontan muchas posiciones, pero dos claramente antagónicas: las que plantean una negociación simplemente económica, mientras otros, sobre todo, en el Partido Demócrata, quieren incluir allí desde la ecología hasta el derecho laboral.

Ya se verá con claridad a mediados del mes próximo cuáles de estas posiciones se imponen, pero el punto importante en todo esto es que no hay seguridad de que la renegociación del Tratado no se termine empalmando con el proceso electoral del año próximo. Es verdad que Estados Unidos también tiene elecciones legislativas en noviembre de ese año, pero no sólo hay algunos meses de diferencia entre ambos comicios, sino que también lo que está en juego es muy diferente.

En Estados Unidos sólo hay elecciones legislativas que difícilmente serán determinantes para el futuro de la administración Trump. En México en julio del año próximo nos estaremos jugando, en muy buena medida, el futuro del país. La confrontación entre el proyecto nacionalista-populista que Morena representa mejor que nadie, se enfrentará al modelo liberal y globalizado que, de muchas. distintas maneras y con desiguales resultados, viene siguiendo México desde fines de los años 80. En realidad, la confrontación entre los dos modelos se dará en muchos ámbitos, pero el principal será, tendrá que serlo, el terreno social, entre una visión paternalista y asisten-

privilegie lo comunitario y la integración de lo social con lo político y económico.

Por eso mismo, que se empalme la negociación del Tratado de Libre Comercio con el proceso electoral es una muy mala noticia. La idea. por supuesto. es hacer una negociación rápida, directa y con resultados tangibles, que se pueda cerrar en diciembre, pero por la forma en que se han expresado funcionarios y legisladores estadunidenses sobre el tema, deberíamos temer que el tiempo será utilizado por los estadunidenses para lograr mejores resultados para ellos en la negociación trilateral. Jugarán con la urgencia que pueda tener México para tener un acuerdo antes de que comience el proceso electoral.

Pero en Washington también se debería comprender que a nadie le conviene, en términos estratégicos tampoco a ellos, que en México las campañas se terminen transformando en una suerte de referendum sobre el TLC, o convirtiendo un hipotético arancel sobre algún producto en un tema de debate. Siempre las negociaciones se dan bajo presión, pero en este caso, las presiones deberían ser estrictamente las intrínsecas a la propia negociación: abrirlas, ampliarlas, convertirlas en tema de debate público y electoral, afectará los resultados y dañará los intereses de todos los involucrados, por lo menos de aquellos sinceramente interesados en que continúe y se amplie el propio acuerdo comercial.

Y ello debería determinar, también el nombre v el perfil de los candidatos... menos el que todos sabemos que ya está confirmado y que es el que menos quiere que concluya la negociación de ese acuerdo comercial antes de las elecciones. Andrés Manuel quiere y necesita que ese proceso esté abierto en periodo electoral porque lo



Página 1 de \$ 44220.00 Tam: 402 cm2



Fecha	Sección	Página
23.06.2017	Primera-Nacional	8

#### convertirá en tema de campaña.

#### LA SEGURIDAD Y LAS REFORMAS

El mes de mayo ha sido el más violento

de los últimos 20 años: dos mil 186 ejecutados en el mes, nada menos que tres ejecutados por hora. Es por la lucha entre los cárteles, desatada y brutal en varios estados del país, en forma destacada en Guerrero, Tamaulipas, Sinaloa, pero tamseguridad estatales, cada día menos presentes, con menor capacidad de operación y reacción. La violencia criminal se los distintos grupos, pero también en ataques como el que sufrieron los agentes de las policías ministerial y federal días atrás en Guerrero.

Lo increíble, como hemos insistido muchas veces, es que se siguen sumando las víctimas. la violencia v el control

delincuencial sobre distintas zonas del país, pero el Congreso sigue en lo suyo, sin aprobar ni la ley de seguridad interior ni la de mando policial. Es una buena muestra de voluntad política que la Conago trate de construir una fuerza policial especial, donde cada estados destinará algunos elementos, 20 o 30, para combatir ciertos delitos, pero mientras bién por las carencias de las fuerzas de no existan verdaderas fuerzas locales de seguridad que puedan intervenir en sus propias entidades servirá de muy poco. Hoy, salvo la policía de la ciudad de Méescenifica con los enfrentamientos entre xico y un puñado de policías estatales y municipales. las demás no sólo no están en condiciones de mandar elementos a la policía de la Conago, no pueden siquiera hacerse cargo de la seguridad en sus propios estados. La seguridad local es, simplemente una zona de tragedia.

Pero los legisladores no tienen tiem-

po, llevan dos o tres sexenios sin tenerlo, para discutir y votar las leyes pendientes que les permitan, por una parte. a las fuerzas militares tener certidumbre y seguridad jurídica en su accionar. Y por la otra, obligar legalmente a los estados a tener fuerzas de seguridad eficientes y operativas.

Pero los legisladores no creen que eso sea importante, no les interesa, no avanzan ni quieren avanzar porque no está en su agenda, porque quieren intercambiar las leyes de seguridad por nombramientos, designaciones o por acuerdos electorales por debajo de la mesa. Juegan a tratar de acomodarse en el proceso sucesorio de su propio partido, no a legislar. Alguien podrá asegurar que así es la política. No es verdad, así es la politiquería, la barata, la que no sirve, ayuda ni interesa a la gente.

Página 2

de

CP. 2017.06.23



Fecha Sección Página 23.06.2017 Primera-Nacional 4



## ¡Lo que nos faltaba!



esde hace décadas estoy convencido de que en México hay espionaje y que esas intromisiones clandestinas no se enfocan exclusivamente a criminales o terroristas. Sólo un ingenuo podría creer eso.

De dónde sino de las grabaciones que en forma recurrente aparecen en los medios que contienen explosivas conversaciones telefónicas, videos comprometedores, imágenes acusadoras.

La memoria lo confirma. Nadie se salva. Allí está la grabación de **Raúl Salinas de Gortari** y su hermana **Adriana** con revelaciones sobre dinero presuntamente desviado a Suiza.

La fiesta de legisladores panistas en Puerto Vallarta y el "¡Ánimo Montana!" que dejó como herencia.

Los videos de **Eva Cadena** dizque para **López Obrador**; el "góber precioso"; la charla telefónica de **César Yáñez**, vocero de **López Obrador**, para sacar a su novia del bote.

Y así...

El propio **Enrique Peña**, en declaración inusitada, reconoció ayer que se ha sentido espiado, y que por lo mismo es cuidadoso cuando habla por teléfono.

¡Lo que nos faltaba!

El Presidente, sin embargo, negó en tono irritado que el gobierno haya espiado a activistas, defensores de los derechos humanos y periodistas incómodos, como sostiene *The New York Times*, catedral del periodismo.

En una investigación que publicó el lunes en primera plana, el prestigiado cotidiano dice que para hacerla de *Mata Hari* de sus críticos, el gobierno utilizó un "malware" israelí denominado Pegasus, reservado exclusivamente para combatir a delincuentes y terroristas.

El mandatario reconoció que su gobierno cuenta con sofisticado equipo, pero sostuvo que sólo se utiliza para la seguridad de los mexicanos.

La Sedena, el Cisen y la PGR han adquirido el malware Pegasus, según el NYT.

Las víctimas del espionaje habrían sido **Carmen Aristegui**. **Carlos Loret**, **Juan Pardiñas**, del Imco; **Mario Patrón**, del Centro Pro; **Salvador Camarena**, de Mexicanos contra la Corrupción, entre otros.

El diario estadunidense presume responsabilidad del gobierno federal.

La nota provocó un tsunami que dañó aún más la imagen del gobierno federal, dentro y fuera del país.

Los señalados como víctimas —y los que se sienten en Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2 \$ 45100.00 Tam: 410 cm2



Fecha	Sección	Página
23.06.2017	Primera-Nacional	4

que se investigue el caso.

Los partidos de oposición se montaron en el asunto por su rentabilidad política y multiplicaron sus declaraciones

El PAN interpuso también una denuncia.

### La PGR ya tiene instrucciones de investigar lo dicho por el NYT.

El tema volvió a poner al régimen en la vitrina del horror a nivel internacional.

Fue demasiado.

Enrique Peña lanzó ayer, desde Lagos de Moreno, un reto a periodistas, defensores de derechos humanos, oposi-

tores que se sienten agraviados por la clandestina actividad.

"Ninguno puede afirmar, mostrar o evidenciar siquiera que su vida se ha visto afectada por ese supuesto espionaje".

Lanzó la pelota a la cancha de los periodistas y activistas incómodos que abiertamente han apuntado el índice acusador hacia el gobierno, para que demuestren que su vida privada ha sido afectada.

Aristegui, por ejemplo, asegura que su hijo fue espiado. Peña reviró: "Resulta muy fácil señalar y apuntar; resulta muy fácil convocar para que se señale al gobierno como alguien que espía o como una entidad que espía.

"Nada más falso que eso", aseguró.

La PGR ya tiene instrucciones de investigar para determinar si tiene sustento lo publicado por The New York Times.

Raúl Cervantes tiene el encargo de dar sustento, con pruebas contundentes y rápido, al mensaje de su jefe.

Lo contrario abona al descrédito de las instituciones. Las declaraciones del Presidente inquietaron a algunas

esa condición— presentaron una denuncia en la PGR para organizaciones que las vieron amenazadoras. Eso obligó a Peña Nieto a aclarar que no perseguirá a los que denunciaron espionaje.

> ■En este espacio escribimos ayer sobre las amenazas de muerte y mensajes intimidantes, y con abierta connotación sexual, que recibe la controvertida periodista Sanjuana Martínez. colaboradora del diario digital Sin Embargo.

> Ya hubo reacción de la subsecretaría de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación, que encabeza Roberto Campa.

> Un pequeño texto enviado al correo de este reportero señala:

> Tienes razón en lo de Sanjuana. Hemos insistido con ella para que acepte la protección del Mecanismo y se ha negado.

> 'Estamos buscando personas en quienes confíe para que me ayuden a convencerla de que acepte la protección".

¿La aceptará?

■ La llamada venía de Jalisco. No conocíamos el número pero respondimos. "Le va a hablar el exgobernador Carlos Rivera Aceves", nos dijo una voz.

Segundos después teníamos en la línea a quien gobernó interinamente esa entidad en el periodo 92-95, en sustitución de Guillermo Cosío Vidaurri.

El propósito de su llamada era uno: sumarse a los priistas que simpatizan con el doctor José Narro Robles, secretario de Salud, para que abandere al tricolor en las elecciones presidenciales de 2018.

"Es la persona adecuada por su trayectoria, por sus capacidades. por su honestidad política y económica", nos dijo.

Antes de colgar tuyo el cuidado de aclarar que no trae agenda política, ni busca cargos en el gobierno. Respalda al exrector de la UNAM, porque le parece "el mejor".

Página 2



Fecha Sección Página 23.06.2017 **Nacional** 44



# Seguridad, la debacle

Las justificaciones y los gemidos de junio de 2016, afirmó en una ver hasta que les corrió el cuerpo de dolor de los más altos funcionarios federales tratando de explicar teta en Radio Fórmula, que iba "a por qué en mayo pasado se registró la tasa de homicidios dolosos más alta en la historia de México, o desde 1997, cuando se empezaron a contabilizar, son patéticos. La queja es que las deficiencias legales del nuevo Sistema Penal Acusatorio, cuyo decreto fue publicado en el *Diario Oficial de la* Federación el 18 de junio de 2008, han provocado que más criminales libren en automático la cárcel y regresen a las calles a matar, y el *spin* mediático es que el incremento de los asesinatos está en lo alto de la numeralia en los estados que recién cambiaron de mando, de un gobernador priista, a uno panista. Los dos argumentos, si bien no serían excluyentes, se contraponen en la desesperación de buscar explicaciones externas en las deficiencias internas.

Es cierto que en el Congreso no enmendaron la iniciativa – preparada por el exprocurador Jesús Murillo Karam, y el exconsejero jurídico de la Presidencia, Humberto Castillejos– para conceder prisión preventiva a quienes cometieran un asesinato y sólo se les decomisara su arma. Pero también es cierto que no se hizo un buen trabajo. En enero de 2013, el presidente Enrique Peña Nieto nombró a María de los Ángeles Fromow secretaria técnica del Consejo de Coordinación para la Implementación del nuevo Sistema Penal de Justicia, dentro de la Secretaría de Gobernación. Un mes antes que esconden una realidad que,

entrevista con Óscar Mario Be-como gangrena. país". No fue así.

tidades, además, son también las que mayor número de homicidios dolosos registraron. Otro engaño.

Los pretextos son una fuga hacia y retórica los errores de origen de la estrategia de seguridad pública, que provocó, con su fallido diagnóstico, que no se contemplaran correctamente los escenarios que provocaría el nuevo sistema penal presumido en esta materia a lo largo del sexenio, ha sido mediante fuegos pirotécnicos y entrevistas

Ignoraron las denuncias del desestar operando al 100% en todo el mantelamiento de Plataforma México al inicio de la administración, Olvidado convenientemente retrasando la construcción de la las omisiones y deficiencias in- base criminal más importante, ternas, se buscaron nuevos pre- hasta la llegada de Peña Nieto a textos. El argumento mediático la Presidencia, de América Latina. que comenzaron a utilizar en el Cancelaron drásticamente los esgobierno cuando los indicadores quemas de cooperación con Estade la seguridad mostraron una tendos Unidos, con lo que perdieron el dencia a su agravamiento, fue que compartimiento de información de era resultado del descontrol en los inteligencia de calidad y la ayuda estados por los cambios de gobier- para capacitar policías. La síntesis no tras las elecciones en 12 estados del desconocimiento del equipo de el año pasado. Sin embargo, los Peña Nieto lo revela la anécdota de datos del Secretariado Ejecutivo uno de los miembros del equipo de del Sistema Nacional de Seguri- transición cuando visitó el búnker dad Pública revelan que las cinco de la extinta Secretaría de Segurientidades con el mayor número dad Pública Federal. Al abrírseles de incidencia delictiva, México, los salones secretos y mostrarles en Ciudad de México, Guanajuato, tiempo real la persecución de un Jalisco y Baja California, no cam- avión con cocaína desde Panamá biaron de gobernante. Estas en- a México, uno de esos miembros preguntó si los satélites que utilizaban podían mostrar los choques en las carreteras o ayudar a la vigi-lancia de las cadenas en los delante. Disfraza con propaganda antros de la Ciudad de México. El proyecto de Gendarmería que le entregó el entonces secretario García Luna al presidente electo como un siguiente paso en el diseño de la seguridad pública, fue tirado a la basura por el equipo de transición. acusatorio, una reforma legal de Se dejó de combatir durante ocho segunda generación, con una polímeses a los cárteles de la droga y tica de seguridad pública del siglo se desmantelaron los protocolos pasado. Gran parte de lo que se ha de seguridad en el Sistema Penitenciario Federal.

Los resultados de mayo pasado eran previsibles desde entonces. Si la estrategia, altamente criticada de entrar en vigor el sistema el 18 probablemente, no alcanzaron a por lo violento de su naturaleza, enmarcada además en los conflic-

Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2 \$ 85 Tam: 379 cm2 82622.00

CP. 2017.06.23



Fecha	Sección	Página
23.06.2017	Nacional	44

libre para el crimen organizado,

tos reales dentro del gabinete del público el destino de los dineros gia durante el gobierno de Peña expresidente Felipe Calderón, se con el argumento de que se trata Nieto, era que para 2018 la incicambió por mucha coordinación de la seguridad nacional, era cues- dencia delictiva regresaría a los -que se mantiene óptimamente tión de tiempo que la tendencia a niveles de los 90. No hacerlo dio

cionarios del gobierno de Hidal- la incidencia delictiva. El cálculo, cuentas, por sujefe el Presidente. go, que protegieron del escrutinio de haberse mantenido la estrate-

sólo en los discursos-, y campo la baja de los delitos se revirtiera. como resultado el mayo de 2017. Mayo de 2011 había sido el mes ¿Dónde están los responsables de acompañada de una reorientación de mayor violencia en la historia esta debacle de la estrategia de sede los recursos, pero manejada de de México y desde entonces, mes guridad? Donde siempre. Protegimanera opaca a través de exfun- por mes, había una reducción en dos, por la falta de rendición de

Página 2

de

CP. 2017.06.23



Fecha Sección Página 23.06.2017 Nacional 42



## Lucha en el PRI

Comenzó el forcejeo por quitarle al presidente Peña Nieto la facultad no escrita de designar al próximo candidato presidencial del PRI.

El chantaje está en que si no les dan un lugar preponderante en la selección del candidato presidencial se van a Morena.

Hasta ahora quienes están en la descubierta por ese intento son –salvo, quizá, Ivonne Ortega– priistas de pocas luces y escasa reputación.

Esos priistas ya nada le aportan al PRI, más que el tufo a naftalina. Aunque si se van, habrá ruido, y de eso se trata precisamente.

Aparenta ser un movimiento por frenar una alianza que haga candidato presidencial a alguien que no es militante de ese partido: José Antonio Meade. No es por ahí: ya dijo Enrique Ochoa que el candidato será un militante de ese partido.

También pretenden quitarle por completo la facultad de decisión a Peña Nieto.

En caso de ser así, van a una misión imposible que es doblarle el brazo a un presidente tan ortodoxo como Peña.

Lo que hacen, realmente, es labor de quintacolumnistas: reventar al PRI por dentro para que la sangría hacia Morena sea lo más grande posible.

Muchos de ellos van a terminar junto a López Obrador, porque tiene más posibilidades de ganar y, ellos, de cobrar la factura de su rompimiento y volver a los puestos públicos.

Además, son lo mismo: populistas adversarios de las reformas y favorecedores del modelo estatista que había en México antes de 1982.

El tamaño de la sangría priista es lo que está por verse. Pero de que viene, viene.

Aparte del oportunismo de varios de estos personajes, hay un malestar profundo entre los priistas por la insensibilidad del gobierno a los reclamos de la población y la militancia.

La forma en cómo resuelvan, o qué cauce le den a ese genuino enojo durante la Asamblea de agosto, va a definir la dimensión de la hemorragia priista de cara a la elección del próximo año.

Pero si algo hay seguro es que Peña Nieto no va a soltar esa facultad que tienen los presidentes priistas, por una sola ocasión, de decidir el candidato del partido.

La forma y el candidato serán fundamentales para que haya o no haya una fractura fuerte en el partido gobernante.

Miguel de la Madrid y Ernesto Zedillo intentaron hacer modificaciones para adornar el dedazo. El resultado fue desastroso para el PRI.

Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2 \$ 61694.00 Tam: 283 cm2

CP.



Fecha	Sección	Página
23.06.2017	Nacional	42

En su momento el presidente De la Madrid invitó a "cinco distinguidos priistas", que querían sucederlo, a exponer sus puntos programáticos ante la dirigencia del partido, en reuniones abiertas a los medios.

Se fueron del PRI miembros destacados, en lo que fue la mayor fractura de ese partido en toda su historia.

El presidente Zedillo armó una pantomima de elección interna, por distrito, que decantó en pleito abierto entre Labastida y Madrazo. Perdieron el poder.

Antes, el presidente Salinas dio un dedazo en favor de Luis Donaldo Colosio, que sólo tuvo la inconformidad, a medias, de Manuel Camacho, quien fue neutralizado con un puesto en el gabinete.

Salinas pudo ungir a Colosio porque llegó a ese momento con mucha fuerza, con el TLC recién aprobado. El candidato era querido en el PRI. Y había una política social activa que tuvo como protagonista central al propio Luis Donaldo.

¿Cuál será el camino que tome el presidente Peña para arropar su decisión sin que se le deshaga el PRI entre las manos, más de lo desgastado que ya está?

Pronto lo veremos. La Asamblea de agosto dará luces y ya hay quienes buscan doblarle el brazo o romperle el partido.

Página 2

de



Fecha Sección Página 23.06.2017 Política y Sociedad pp-43

Detrás del gasolinazo Alberto Aguirre



## Detrás del gasolinazo

abían calculado que superarían la contingencia en 24 horas, pero Pemex Transformación Industrial ha tenido que dejar en suspenso la reanudación de la producción de petrolíferos en la refinería Antonio Dovalí Jaime, ubicada de la refinería Francisco I. Madero ubicaen Salina Cruz, Oaxaca.

Doblemente afectada --por la inundación que produjo la depresión tropical Calvin, primero, y enseguida por un incendio que estuvo fuera de control durante 48 horas—, esa instalación de Pemex, estratégica para el abasto de gasolinas en el Pacífico mexicano, sigue sin operar tras dos semanas en paro total.

Esta conflagración es el último eslabón de una sucesión de paros no programados -- según denuncias formuladas en distintos ámbitos por petroleros, sindicalizados y de confianza— que reflejan las ineficiencias de las políticas actuales para la producción de combustibles.

De acuerdo con un reporte sobre incidentes ocurridos en las seis plantas que integran el Sistema Nacional de Refinación, otras áreas de la refinería de Salina Cruz recientemente han tenido que suspender actividades: la planta catalítica 1 -que hace un año pasó por un "paro seguro" para tareas de mantenimientopermaneció otros 34 días fuera de operación, entre el 22 de noviembre y el 26 de diciembre del 2016, lo que produjo pérdidas por 1 millón de dólares diarios, de acuerdo con una estimación realizada por trabajadores de la empresa productiva del Estado mexicano.

El informe al que se tuvo acceso fue elaborado en abril pasado y registra los paros y las pérdidas económicas acontecidas durante el 2016. El 28 de julio, la planta 1 y la alquiladora 2 de la refinería de Cadereyta, Nuevo León, suspendieron operaciones y al cierre del año habían acumulado pérdidas, de acuerdo con esos cálculos, por 149 millones de dólares, en el primer caso, y por 52 millones de dólares en el otro. La planta combinada 1 y la U-500-2 salieron de operación el 24 de agosto y arrojaron pérdidas por otros 190 millones de dólares.

El Tren B de la planta combinada Maya da en Ciudad Madero fue la primera instalación que suspendió actividades, el 13 de mayo del 2016, seguida por la LAG de la refinería Antonio A. Amor de Salamanca, el 20 de junio.

A los paros de la refinería de Cadereyta, en julio, se sumaron las suspensiones en la U-18000 de la refinería de Minatitlán, la U-4 de RIAMA v la U-900 de Ciudad Madero. En agosto se extendieron a la U-700-2 de Tula y la U-500-2 de Cadereyta. Y en septiembre, la Catalítica 1 de la refinería de Tula.

La carga de petróleo crudo en las refinerías —que en el 2016 descendió a los niveles más bajos en la historia de Pemexempeoró la situación, aunado a una falta de toma de decisiones oportunas, una supervisión de confiabilidad de los equipos de procesamiento y deficiente coordinación de los equipos de los programas operativos de producción.

Las seis refinerías que integran el sistema podrían producir 550,000 barriles de gasolina y 400,000 barriles de diesel diariamente si funcionaran de manera óptima. Al cierre del año pasado sólo operaban a 43% de su capacidad. Los accidentes recientes han aminorado esa producción al tiempo que los costos de producción, por la ineficiencia de las refinerías, se han incrementado notablemente.

Una administración negligente -reflejada en la carencia de conocimientos y falta de capacidad del subdirector de producción de petrolíferos, Jorge Humberto Freyre Rizo— ha provocado el desabasto de combustibles. Y también un aumento de las importaciones y el subsecuente incremento de los costos por razones de Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2 \$ 63189.00 Tam: 357 cm2

CP. 2017.06.23



Fecha	Sección	Página
23.06.2017	Política y Sociedad	pp-43

logística.

#### **EFECTOS SECUNDARIOS**

ECOCIDIO. Va en serio la "clausura ciudadana" a las obras del Tren Interurbano en los bosques de Santa Fe, anunciada por el asambleísta Adrián Ruvalcaba para evitar la tala indiscriminada de árboles. Ayer fueron instaladas "mesas de atención" para recabar quejas y firmas. El jefe delegacional en Cuajimalpa, Miguel Ángel Salazar Martínez, advirtió por su parte que las autoridades federales planean derribar 381 hectáreas correspondientes a siete polígonos del Parque El Ocotal. Ambos reclaman la Manifestación de Impacto Ambiental de las autoridades del sector y al menos 350 millones de pesos para mitigar las afectaciones por la obra.

¿REFUERZOS? Una lectura *ex post* de la jornada electoral de hace tres semanas concede a los partidos emergentes —léase PVEM, Nueva Alianza y Encuentro Social—

Desarrollo Social en Puebla desde el sinio de **Rafael Moreno-Valle**. En este ucaso, razones familiares explican su indicato de a la causa moreirista en Coahuila.

un papel decisivo en los triunfos del PRI en Coahuila y el Estado de México. Al menos en el caso del partido turquesa, hay matices relevantes, pues en esas entidades pierde su registro local, al no superar el umbral (3% de la votación válida emitida) impuesto por las leyes vigentes. El dirigente nacional del partido magisterial, Luis Castro Obregón, poco pudo aportar al cuarto de guerra delmacista. Y algunos de sus operadores, entre ellos **Eynar de los Cobos** y Constantino González, tampoco aportaron mucho, amarrados por el aparato tricolor. En el extremo opuesto estuvieron los exdirigentes de Nueva Alianza de la Angelópolis, Roberto Villarreal Vaylón —comisionado para operar estructuras electorales en el territorio mexiquense— y Gerardo Islas Maldonado, quien ocupa la Secretaría de Desarrollo Social en Puebla desde el sexenio de **Rafael Moreno-Valle**. En este último caso, razones familiares explican su respal-

Página 2

de

**CP.** 2017.06.23



Fecha Sección Página 23.06.2017 Nación 2

## ¿SERÁ?



#### El negocio del espionaje

La empresa Balam Soluciones de Seguridad, además de aparecer en los *Panama Papers*, ahora protagoniza el mayor acto de espionaje en nuestro país al ser la vendedora de Pegasus. Esta empresa es propiedad de **Rodrigo Ruiz de Teresa** (sobrino de un alto funcionario del Gobierno federal), empresario dueño de discotecas en el ex Distrito Federal y Monterrey, que han estado sujetas a investigación por presuntos nexos con cárteles de las drogas, al igual que su socio **Javier Díaz Pulido**; estos personajes son los que venden soluciones de seguridad. ¿Será?



## Las dudas sobre el delegado

El nombramiento que llamó la atención fue el de William David Knight, quien esta semana ocupó el cargo

de delegado de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes en Tamaulipas. El ingeniero, egresado del Tec de Monterrey, dicen, tiene como 40 años en el Servicio Público, pero hay un detallito, y por eso es el debate. Fue uno de los funcionarios de Fidel Herrera y del ex gobernador Javier Duarte, preso en Guatemala. Nos cuentan que el suegro del senador Roberto Gil Zuarth no salió muy bien de la entidad jarocha y que tras de él surgieron una serie de acusaciones y dudas. ¿Será?



#### Difieren en tiempos

Un tema que cobra relevancia al interior del PRI, de Enrique Ochoa, es la decisión de la fecha en la que deberá

definirse al candidato para la Presidencia de la República. Nos cuentan que mientras el ala tradicionalista del tricolor se decanta por destapar al abanderado antes de que culmine el próximo mes de agosto, con miras a revertirla desventaja que se tiene frente a los aspirantes opositores, las nuevas generaciones pretenden arrastrar la mencionada designación hasta principios de 2018, justo, y coincidentemente, cuando se tenga más claridad acerca de la renegociación del Tratado de Libre Comercio con Norteamérica y sobre las consecuencias de un nuevo recorte presupuestal. ¿Será?



#### Vuelos de altura

Nos dicen que hasta en el gobierno hay forma de volar y ser solidarios con los ahorros al erario, pues mientras funcionarios de la talla de **José Narro**, secretario

de Salud, se trasladan en clase turista, tal como quedó registrado en su visita a Sonora de esta semana, existen servidores públicos de otras dependencias que no se aprietan el cinturón. Por ejemplo, hace algunos días se vio al equipo de Comunicación de una secretaría que se encarga precisamente del cuidado de las finanzas nacionales, viajando en primera clase de Aeroméxico, esto después de participar en el octavo Foro de Emisoras en la Riviera Nayarit. La pregunta es si su jefe lo sabe... o se enterará cuando le muestren las facturas. ¿Será?



Página 1 de 1 \$ 26904.00 Tam: 177 cm2

CP.



Fecha	Sección	Página
23.06.2017	Primera	2

## Rozones

### Osorio urge a ley de seguridad

or enésima ocasión, el secretario de Gobernación, **Miguel Ángel Osorio**, levantó la mano para urgir al Congreso de la Unión legislar en torno al nuevo modelo policial y la Ley de Seguridad Interior, que llevan meses atoradas en San Lázaro. Ayer lo hizo ante legisladores reunidos en el Cuarto Encuentro Nacional de Armonización Legislativa. A ver si esta vez hay eco.

#### Renato Sales acerca arte a reos

uien continúa trabajando para mejorar el sistema penitenciario del país es el Comísionado Nacional de Seguridad, **Renato Sales**. Ayer firmó un convenio con la Secretaría de Cultura, enfocado a impulsar y promover las actividades de orden cultural al interior de los penales. Y es que el funcionario sabe que impulsar el arte es una fuente de cambio, en favor de las personas privadas de la libertad.

#### Siemens bajo la lupa

la empresa Siemens le cayeron en la movida. Tras el accidente de uno de sus empleados, se descubrió que en el llenado de las formas por las que se da aviso al IMSS para la atención médica, se falseó información y la presentaron sin el consentimiento del involucrado. El secretario del Trabajo, **Alfonso Navarrete**, y el titular del IMSS, **Mikel Arreola**, deberían poner atención al caso.

### Perdedores en gira

espués de los comicios en el Edomex, los candidatos derrotados tomaron distintos caminos. La morenista, **Delfina Gómez**, lleva días en una gira por la entidad denominada La Esperanza se defiende, el perredista **Juan Zepeda** apuntó a recorridos por el país para, según él, promover la unidad del partido de cara al 2018. Y la panista **Josefina Vázquez Mota...** a su casa.

#### Las revanchas de Mancera

l Jefe de Gobierno, **Miguel Mancera**, le gustan las patadas... pero esta vez no serán políticas, sino deportivas. Como son tradición los buenos eventos en el Zócalo, el 9 de julio habrá Futbol 7 con estrellas mundialistas de México 86 y Francia 98 en el evento Las Revanchas, con jugadores como **Alberto García Aspe**, **Cuauhtémoc Blanco** y **Jorge Campos**, así como los alemanes **Lothar Matthäus**, **Pierre Littbarski** y **Jurgen Klinsmann**.



Página 1 de 2 \$ 33984.00 Tam: 236 cm2



Fecha	Sección	Página
23.06.2017	Primera	2

### Zambrano se pone

n el PRD todavía no sanan las heridas del 4 de junio y no se ponen de acuerdo si al 2018 van solos, con melón o con sandía. Tampoco saben qué van a hacer con el relevo de la dirigencia nacional, ni cómo van a pagar las millonarias deudas, pero manos para apuntarse no sobran. Ahora levantó la mano **Jesús Zambrano**, quien había empujado a **AMLO** como abanderado de la alianza. De seguro, como ya le ve poco futuro, recurre al dicho: "de lo perdido, lo que caiga".

#### Graue contra dealers

nte el acecho de narcomenudistas en Ciudad Universitaria, el rector de la UNAM, **Enrique Graue**, dejó en claro que no bajarán la guardia para combatir este delito, y muestra de ello es que en lo que va del año, con apoyo de las autoridades competentes, han aprehendido a 13 personas presuntamente dedicadas a la venta de droga, y no se detendrán en el compromiso de velar por el bienestar y seguridad de los universitarios.

Página 2

de



Fecha	Sección	Página
23.06.2017	Opinión	3



#### Punto para el Frente Amplio

Rafael Moreno Valle dio color.

Horas antes del inicio del Consejo Nacional del PAN, el aspirante a la candidatura presidencial dijo que pugnará por crear un Frente Amplio Opositor para elección del 2018.

#### Hay que aprovechar la reunión del Consejo para dar el primer paso en esa dirección, dijo.

O sea que al igual que Ricardo Anaya, dirigente nacional, es partidario de las alianzas electorales. Una de ellas, por cierto, lo llevó a la gubernatura de Puebla.

Para Moreno Valle lo primero es tomar la decisión de crear del Frente, después crear un proyecto compartido y, en tercer lugar, designar candidato presidencial.

Así las cosas, las definiciones comienzan a tomar forma en el partido blanquiazul. El grupo Calderón-Zavala queda como el único que prefiere que el partido apresure el nombramiento del candidato.

### Para presidir San Lázaro

En el próximo periodo legislativo le toca al PRI presidir la Mesa Directiva en San Lázaro.

#### El diputado priista Jorge Carlos Ramírez Marín ya se prepara para ocupar la silla máxima del Congreso.

El coordinador parlamentario, César Camacho, señaló a Ramírez Marín para estar al frente de

la Cámara Baja.

Dicen por allá que Gloria Imelda Félix hizo tremendo coraje. Es la actual secretaria de la Mesa Directiva y estaba más que puesta para ser la sucesora de la panista Guadalupe Murguía.

#### En un bache

La advertencia es clara y llega a tiempo: estamos en riesgo de perder la precaria democracia que tenemos.

Lo dijo una voz autorizada, la del consejero presidente del Instituto Nacional Electoral, Lorenzo Córdova.

En su óptica, los problemas estructurales que padece el país no son producto de la democracia. Los actores políticos generan el debate político a través de percepciones, no de datos.

La democracia en el país se encuentra, en consecuencia, en un bache. Los ciudadanos están enojados con la política y la vida pública, están descontentos con la democracia.

#### Ambiciones ajenas

"Siembra vientos en la UNAM para cosechar tempestades en el país".

Ante la cercanía de la elección presidencial, algunos contendientes quieren elevar la temperatura en la casa de estudios para llevar agua a su molino.

#### La máxima casa de estudios no puede ser rehén de ambiciones políticas ajenas por completo a la vida académica.

Las medidas que conforman la estrategia para fortalecer la seguridad dentro de las instalaciones universitarias avanzan. Los universitarios de a pie las comienzan a percibir. El camino por recorrer todavía es largo, pero se camina en la dirección correcta.

pepegrillocronica@gmail.com



Página 1 de 1 \$ 24235.00 Tam: 185 cm2

**CP.** 2017.06.23



Fecha Sección Página 23.06.2017 Primera pp-3

LOS MALOSOS

 "Aplicaremos la '5de5' a aspirantes; no voy por Julisco; no hay disidencia en el PRI". Zamora

# Los malosos

#### "APLICAREMOS LA '5de5' A ASPIRANTES; NO VOY POR JALISCO; NO HAY DISIDENCIA EN EL PRI": ZAMORA



"Vamos más allá de la '3de3'; vamos por la '5de5' en el PRI, para los aspirantes en el 2018", comenta, a este espacio, **Arturo Zamora Jiménez**, titular de la Confederación Nacional de Organizaciones Populares.

"No hay disidencia en el partido; me 'tomé un café' -es un decir, porque no tomo café- con varios destacados militantes que piden consulta a las bases, sin embargo, esa mecánica existe en los estatutos del partido", afirma el senador con licencia.

Al preguntarle la fecha en que dejará la CNOP para contender por la gubernatura de Jalisco, asegura que NO piensa dejar el sector que se le encomendó, y mucho menos apresurado por los tiempos electorales del estado de **Aristó**teles Sandoval.

**Zamora** asegura que el partido admitirá a todo aquel aspirante presidencial que cumpla con los estatutos, y que se verá la forma de aplicar exámenes de control de confianza, siempre y cuando no violen los derechos humanos y constitucionales.

## FRENTE OPOSITOR, EN VEREMOS; ANAVA DEFIENDE RESULTADOS; MARGARITA, MODERADA



Aun cuando la opinión sobre la conformación de un frente opositor permanece dividida, en la Comisión Permanente del PAN de **Ricardo Anaya Cortés** dominó el Sí, pero falta resolver el cómo, cuándo y con quiénes.

Los ánimos estuvieron más controlados que en la reunión pasada; **Margarita Zavala** se mantuvo moderada, a pesar del énfasis de **Anaya Cortés** en la cantidad en los resultados electorales, sobre la calidad de estos.

El coahuilense **Guillermo Anaya Llamas** ocupó un lugar simbólico al lado del presidente del partido al momento en que se dio a conocer el conteo de la elección estatal, donde hubo 17 mil votos más que votantes. ¿No que fantasmas, muertos y zombis ya no votan...?

#### NI LAS GRACIAS DIO DELCY A VIDEGARAY Y A ALMAGRO POR NUEVO PUESTO



Debería dar gracias la ex canciller **Delcy Rodríguez** a la OEA de **Luis Almagro** y organizador, **Luis Videgaray Caso**, por la disfuncional mecánica de los estados americanos que le permitieron salir victorios a con el apoyo de una mínima representación del global de la población

del organismo; ni siquiera necesitaron el frustrado grupo de choque organizado por **Yeidckol Polevnsky** y Morena de **Andrés Manuel López Obrador**.

Incluso, **Delcy** fue la figura, la víctima y la nota, quien se impostó la autoridad moral de llamar "perritos simpáticos" à los países que demandan condiciones humanitarias al régimen chavista de **Nicolás Maduro**, y este la premió con la máxima encomienda en el Constituyente, que le permitirá un mayor control dictatorial de la República Bolivariana.

El despreocupado enfoque económico de los países miembros fue factor decisivo para la victoria política de **Delcy**, del vicecanciller **Samuel Moncada**, quien ahora ocupa su lugar, a pesar de reducir apoyos comparados con la era **Chávez**, donde Chile, Uruguay, Brasil y Argentina lo llegaron a respaldar.

Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2 \$ 30438.00 Tam: 267 cm2

**CP.** 2017.06.23



Fecha	Sección	Página
23.06.2017	Primera	pp-3

#### 'OTRO MARINO SE SALVÓ DE MILAGRO; EVA LÍDIA NO': MARINO EN EL BUQUE CUAUHTÉMOC



El siguiente es un relato hecho por una compañera de **Eva Lidia**, exclusivo para esta columna, de lo ocurrido en el buque Cuauhtémoc: "El mar daba miedo; navegamos a vela; eso implica ir 'escorados', esto es, muy inclinados hacia la derecha o a la izquierda, según el viento;

en eso tocan el Zafarrancho de Maniobra General, donde se requiere a toda la tripulación para la maniobra".

"Algunos duermen con el arnés puesto para no perder tiempo; los infantes, de igual forma, descansan uniformados y con las botas puestas, ya que no se sabe cuándo habrá toque de emergencia.

"La ola de siete metros fue suficiente, ya que ni siquiera terminaron de tocar la llamada y de inmediato llegó el anuncio: 'Hombre al agua'; empezaron a vocear el nombre de Eva Lidia, que se presentara al puente. No llegó y se procedió a cargar las velas.

"Llegaron dos buques de la armada India con dos helicópteros; no había buques cercanos y habíamos pasado el corredor internacional y el Golfose Edén, donde abundan los piratas. El chubasco y los vientos poderosos eran terribles; con una sola ola tuvimos.

"Otro marino se salvó de milagro; se salió de cubierta, pero alcanzó a agarrarse de unos cabos y pudo regresar al buque. **Eva Lidia** no. Se hizo todo lo posible en la búsqueda; ojalá su familia encuentre pronto la paz". Fueron 120 horas de búsqueda de la Semar de **Vidal Soberón Sanz**, 24 más que la norma internacional.

Blog: http://losmalosos.blogspot.mx/ Twitter: http://twitter.com/malosos

Página 2 2

de

CP.